

## PRESENTACIÓN

El presente número representa una transición importante para nuestra revista *Discursos del Sur*. De presentarnos en versión digital e impresa a lo largo de estos años, pasamos a presentarnos únicamente en versión digital, siempre en la plataforma de revistas académicas de nuestra Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Esta transición es expresión de nuestra creciente integración al mundo de las revistas académicas en el planeta, que migran en un número muy importante al formato digital para tener una mejor presentación y una mayor difusión de nuestros contenidos. Esperamos de esta manera mejorar la calidad de nuestro producto y continuar siendo una herramienta al servicio de la investigación y el debate académico de las ciencias sociales.

En este número presentamos un *dossier* dedicado al tema del acceso abierto y su relación con los sistemas de evaluación académica en América Latina y el Perú, con énfasis en las ciencias sociales. El *dossier* es producto de nuestra participación en tres eventos sobre el tema: “Presentes y futuros de la evaluación académica y la ciencia abierta. Perspectivas desde el Perú”, que se llevó adelante en nuestra Facultad de Ciencias Sociales en septiembre del 2023, en una organización conjunta con CLACSO y su programa FOLEC; la Cumbre Mundial del Acceso Abierto Diamante, llevada a cabo en la Universidad del Estado de México, en Toluca, en octubre del 2023; y la conferencia magistral del Dr. Eduardo Aguado López, “Producción y comunicación científica en la universidad”, desarrollada en nuestra Facultad de Ciencias Sociales en mayo del 2024. Estas actividades nos han permitido dar un paso adelante en el debate y la comprensión del significado e importancia de las publicaciones científicas en el mundo contemporáneo, sumándonos a las corrientes que postulan una democratización en este ámbito.

Este *dossier* considera el artículo de Sheila Godínez Larios y Eduardo Aguado López “Las políticas globales y las realidades locales y regionales del acceso abierto: el Plan S y Latinoamérica”, que señala las tensiones y contradicciones entre las nuevas políticas de apertura existentes y la carencia de recursos para afrontar las estrategias comerciales que ellas permiten. También la contribución de Laura Rovelli y Pablo Vommaro, “La evaluación académica y de la investigación en la transición hacia la ciencia abierta en el ecosistema científico-universitario del Perú”, en el que se plantea un análisis del proceso de ciencia

abierta en el Perú y el señalamiento de ejemplos regionales para el buen desarrollo de la misma en la perspectiva del acceso abierto. Osvaldo Gallardo y Gabriel Bruccoleri presentan “El problema de las bases de datos en la evaluación de la producción científica en América Latina. Una exploración del potencial de OpenAlex para las universidades argentinas”, en el que contrastan las publicaciones científicas de las universidades argentinas en dos bases de datos, Scopus y OpenAlex, resaltando que la segunda expresa mejor este universo universitario en un contexto de restricción para la investigación científica en ese país. Saray Córdova, por otra parte, nos brinda el artículo “Cobrar por publicar (APC) en América Latina: situación de las revistas en el 2023”, en el cual resalta el aumento de las revistas que cobran por publicar en la región, señalando que esta es una situación preocupante, más allá de que las tarifas aún sean bajas y medias en este caso. Y el artículo de Lizeth Domínguez Gómez, “La edición científica marcada por el XML JATS: des(encuentros) entre Markup y Marcalyc”, que analiza diferentes herramientas de marcación en la publicación contemporánea y aboga por preferir sistemas estándar, interoperables, que permitan el diálogo entre los diferentes sistemas de información y eviten la duplicación del trabajo para los equipos editoriales.

A este conjunto, en la sección “Artículos científicos originales”, el artículo “Resistencia al mandato de la maternidad. Discursos en torno a la no maternidad de mujeres de 25 a 45 años, de estratos medio y alto de Lima Metropolitana que decidieron no tener hijos” de Karol Josefina Altamirano Camacho, en cual se aborda la compleja dinámica de la no maternidad en la sociedad peruana contemporánea y los estigmas en la construcción de las nuevas identidades femeninas. Asimismo, el artículo de Katherine Saldaña y Miguel Giraldo, “Protestas en 280 caracteres: el ciberactivismo femenino en Twitter durante la movilización social contra el Gobierno peruano de Manuel Merino #MerinoNoEsMiPresidente”, en el que se analiza el ciberactivismo de las mujeres en las protestas contra el breve Gobierno de Manuel Merino en noviembre del 2020, en la plataforma Twitter, destacando el funcionamiento de la misma para la organización y movilización ocurrida.

De esta forma *Discursos del Sur* continúa en la dinámica del debate académico contemporáneo, para establecerse como una publicación que busca estar abierta a un público cada vez mayor, tanto en sus políticas de publicación como de recepción de la investigación y la reflexión científicas.